

# GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 12 DE ENERO DE 1811.

## AUSTRIA.

*Viena 30 de noviembre de 1810.*

El gobierno austriaco no ha aprobado la propuesta hecha por algunos cambistas y comerciantes por mayor para el establecimiento de una caja de descuentos en esta capital. Esta medida se ha juzgado inútil mediante habersse creado otra caja con fondos suficientes para anticipar á los comerciantes el dinero que necesiten baxo de hipoteca, y al 6 por 100 de interes. La ciudad de Viena ha propuesto tambien al gobierno diferentes planes para mejorar el curso del cambio; pero nada se ha resuelto aun acerca de este objeto interesante.

Estan para llegar aqui de un dia á otro quatro regimientos; mas no se sabe si es para quedarse en la capital, ó para ir á otros destinos.

El gobierno ha fundado dos escuelas militares para la instruccion de los cadetes, una en Olmutz, y otra en San Polten.

Sin embargo de haberse entablado negociaciones entre la Rusia y la Puerta, todas las cartas que recibimos de Bucharest, de Temeswar y de Semlin aseguran que no se ha concluido la campaña, y que continuará á pesar de la estacion rigurosa del invierno. Añaden que el general en jefe conde de Kamenski no quiere que sus tropas entren en quarteles de invierno hasta tomar las tres plazas fuertes turcas que estan sitiadas en el dia, cuya conquista le pondrá en estado de continuar con ventajas sus operaciones en lo interior de Turquía en la primavera próxima, caso que no se haga la paz. La ala izquierda del ejército grande ruso tiene puesto sitio á Varna; la ala izquierda está ocupada en el sitio de Widdin y en el bloqueo de Orsova, y el grueso del ejército que forma el centro, despues de haberse apoderado sucesivamente de las plazas situadas entre Widdin y Silistria, y de muchos pequeños castillos, tiene en el dia una posicion tal que puede cubrir los sitios de las tres expresadas fortalezas, y observar los movimientos del ejército grande turco, mandado por el gran visir en persona, el qual no ha manifestado hasta ahora intencion de adelantarse; y parece que quiere limitarse únicamente á defender los caminos y desfiladeros que conducen á la Romelia.

Por lo demas, es preciso confesar que los turcos defienden sus plazas y fortalezas con el mayor teson y valor, y que no se rinden hasta el último extremo. La guarnicion de Widdin hace una resistencia obstinada: el teniente general Sass ha hecho bombardear la ciudad por espacio de muchos dias, de cuyas resultas han quedado reducidas á cenizas muchas casas; pero á pesar de esto la plaza se defiende aun con vigor, y no hai señales de que se rinda tan pronto. La guarnicion hace frecuentes salidas para destruir las obras de los sitiadores. Es de temer que hayan padecido mucho con el bombardeo los grandes almacenes y depósitos de algodon del levante que hai en Widdin.

## GRAN DUCADO DE DANTZICK.

*Dantzick 25 de noviembre.*

Los empleados franceses en la aduana de este puerto han apresado en alta mar tres buques cargados de géneros coloniales, ingleses, y otras mercancías procedentes de Inglaterra. Uno de estos buques ha sido apresado á distancia de siete leguas de la rada por un contralor y otros tres empleados que se habian embarcado en una lancha. El cargamento de los otros dos buques es de mucho valor. El otro, que se llama la *Lucía*, y cuyo cargamento no es menos precioso, venia con pabellon de Papemburgo, y traia á bordo 260 fardos de terciopelo, 150 de mahon, 90 cajas de azúcar refinado, 28 fardos de algodón hilado, y una gran porcion de palo de tinte.

Entre los papeles que se han encontrado á bordo de esta embarcacion hai uno muy curioso, que manifiesta claramente las astucias de que se vale el comercio ingles para encubrir sus operaciones, y para hacer sus especulaciones por medio de pretendidos neutrales, que no son otros que los mismos ingleses mas ó menos disfrazados. Este documento contribuye tambien para probar con quanta razon se desconfiaba de los papeles de la mayor parte de los buques, á los quales permitia la Inglaterra navegar libremente. Para fingir que venian de los parages mas remotos no necesitaban mas que ir á Londres, cargar alli por cuenta de ingleses las mercancías que quisiesen, é ir luego á tomar en la fabrica de los certificados y guias falsas, fabrica que protege el gobierno, y de que saca su provecho, los papeles que acreditasen que las naves venian de Noruega, que habian ido á Amsterdam en lastre ó con un cargamento de trigo, ó sino que eran procedentes de América &c. &c. Todo esto se justifica plenamente leyendo las instrucciones siguientes, escritas en aleman en papel ingles, y dadas en Londres el 25 de setiembre último.

*Instrucciones para Remmer Hendricks, capitán de la embarcacion Lucía, que navega con pabellon de Papemburgo.*

1.º Despues que recibais los papeles, os hareis á la vela con el convoi.

2.º Llewareis á bordo dos clases de papeles.

Primero. Papeles de Christiansand, en Noruega, para la embarcacion *Lucía*, capitán Remmer Hendricks, los quales diran que habeis ido allí desde Amsterdam en lastre, y que habeis tomado un cargamento para Königsberg ó Memel. Llewareis ademas un certificado que acredite haber dexado en Amsterdam un cargamento de trigo consignado á la casa de Braunsberg y compañía.

Segundo. Papeles de Charistow, en América, en que se diga que el buque se llama *Augusto*, y su capitán Pedro Hendricks, y que navega con pabellon papemburgues. En ellos se expresará tam-

bien que habeis ido en lastre, y que habeis tomado allí un cargamento para Königsberg ó Memel.

3.º Es menester que instruyais bien acerca de todo á vuestra tripulacion, á fin de que haya uniformidad en las respuestas que se dieren á los interrogatorios. Tambien llevareis á bordo dos diarios distintos.

4.º Nuestros corresponsales de Gottenburgo son los señores Anderson y Wohlfarth, en cuyas casas recibireis órdenes é instrucciones ulteriores de nosotros, ó del señor Carlos Uhve, de Hamburgo, con las cuales os conformareis exactamente. Por vuestra parte les comunicareis quantas noticias supiéseris, á fin de que ellos nos den cuenta de todo.

5.º Si no os dieren orden ninguna en Gottenburgo, permaneceréis unido al convoi, é ireis á la rada de Pillau, donde fondeareis protegido por un brick ingles; saltareis en tierra, y entregareis las cartas á los señores Kuhr y compañía, en Pillau.

6.º Executareis las órdenes que os diere este último, y entrareis por consiguiente en Königsberg ó en Memel.

7.º Al saltar en tierra dexareis todos los papeles á bordo del buque, sin llevar mas que las cartas dirigidas al señor Kuhr, á quien no las entregareis sino clandestinamente. Si os hicieren algunas preguntas, respondereis que no sabeis aun donde descargareis, y que aguardais para esto las órdenes del señor Kuhr.

Londres 25 de setiembre de 1810. = Firmado =  
En virtud de poder Ber. Uhve y C.º Ch. Uhve.

## WURTEMBERG.

*Stuttgart 1.º de diciembre.*

El 29 del mes anterior fueron quemadas en Lowisbourg y en Heilbronn, á presencia de un comisario de S. M. y de un gran número de espectadores, las mercancías de fabrica inglesa que habian sido confiscadas en aquellas dos ciudades.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Francfort 5 de diciembre.*

La division del general Friant comenzó ayer á extenderse mas en sus acantonamientos.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 4 de diciembre.*

### CONSPIRACION DE LA GUADALUPE.

*Guadalupe 17 de octubre.* Creo que todo el mundo leerá con interes la relacion de los sucesos que acaban de pasar en esta isla, y que han ocasionado en ella una agitacion y desconfianza general, en términos que se ha suspendido toda especie de tráfico y de comercio.

No ignorámos aqui que el gobierno habia dado órdenes positivas para echar fuera de la isla á todas las personas sospechosas por sus principios, y á todas aquellas que no se sabia tuviesen empleo, profesion ó arbitrios conocidos para mantenerse. He sabido que para poner en execucion esta orden en la ciudad de S. Pedro se tocó la generala hace unos 15 dias, y que todos los habitantes sin distincion fueron arrestados en las calles, y conducidos por la tropa al fuerte, donde quedaron presos

aquellos que se juzgó eran peligrosos ó temibles. Esta violencia y tropelia produxeron una grau confusion: los habitantes enviaron una diputacion al oficial que mandaba en la ciudad, para decirle que pondrian y entregarian á su disposicion los sujetos que reclamase, sin necesidad de echar mano para esto de la fuerza militar. El oficial convino en ello, y al dia siguiente publicó una lista de cerca de 50 personas, las cuales recibieron orden expresa de salir de la isla en el término perentorio de 15 dias. Ya se dexa conocer quan grande seria la sorpresa del público al ver comprehendidos en la lista cerca de 20 sujetos teuidos por los mas ricos hacendados, y por los negociantes mas acreditados de la colonia, los cuales habian prestado al tiempo de la conquista de la isla el juramento de fidelidad.

Los franceses todos, y aun los mismos ingleses, se maravillaron de que unos sujetos de esta clase, y tan recomendables por todos respetos, fuesen comprehendidos en semejante orden de proscripcion. Se sospecha que quien ha tenido la culpa de la desgracia de estos infelices son dos vecinos afectos al actual gobierno, y asi es que las gentes los miran con odio, y se han hecho el objeto de su execracion. Sean las que quieran las intenciones del gobierno, lo cierto es que con este paso se ha conciliado la desconfianza del público, pues nadie considera ya segura su vida ni sus propiedades. (*The Star.*)

*Del 5.*

La Suecia ha adoptado el sistema continental, y ademas ha declarado la guerra á Inglaterra. El gobierno sueco ha mandado hacer una informacion jurídica sobre los géneros coloniales que han sido introducidos en el reino desde el 24 de abril último, y parece que se procederá con arreglo á las leyes del pais contra todos los que sean procedentes de Inglaterra.

Ayer se recibieron cartas de Königsberg de fecha de 12 de noviembre, y por ellas se ha sabido que mas de 40 buques nuestros han sido apresados en los puertos de Prusia, y secuestradas ó confiscadas todas las mercancías inglesas que llevaban á bordo.

## REINO DE NAPOLES.

*Nápoles 24 de noviembre.*

Un general, que fue hecho prisionero por los ingleses quando estos se apoderaron en el año pasado de la isla de Ischia, ha vuelto de Malta baxo palabra de honor; y asegura que aquella isla está tan atestada de mercancías inglesas y de géneros coloniales, que un convoi que habia llegado alli poco antes de su partida no habia podido desembarcar sus cargamentos por no haber almacenes donde depositarlos. El azúcar, las medias de algodón y otros muchos artículos estan allí á precios muy baxos; pero los víveres y demas objetos de primera necesidad estan excesivamente caros.

## IMPERIO FRANCES.

*Roma 28 de noviembre.*

La consulta extraordinaria ha nombrado al célebre escultor Canova para director de la academia de S. Lucas.

Continúan con mucha actividad los trabajos públicos y excavaciones para descubrir monumentos antiguos. En estas obras estan ocupados los

hombres, mugeres y muchachos, que abandonados en otro tiempo á la miseria y holgazanería, han salido ahora por este medio de un estado tan baxo y despreciable, y sin gran trabajo sacan un jornal suficiente para pasar cómodamente la vida.

Ya estan descubiertas las bases de las columnas del templo de *Júpiter Stator*, y se está nivelando y aplanando el terreno. Tambien estan adelantadas las excavaciones del Coloso, y se descubren ya las bases de las dos pilastras. En el *Tabularium*, que hace tanto tiempo habian minado las aguas de las ramblas que le rodean, se ven ahora las bellas proporciones del órden dórico; y dentro de pocos dias será restituida á su primitiva forma toda esta parte del antiguo Capitolio. Se ha comenzado á desembarazar y sacar los escombros de los templos de *Vesta* y de la *Fortuna viril*, y lo mismo los del templo de *Antonino* y *Faustina*: por manera, que segun la actividad que reina en estas obras, nuestro actual gobierno hará en pocos meses para la hermosura y aseo de esta ciudad mucho mas de lo que hacian sus antiguos Soberanos en el discurso de un largo reinado.

#### *Dieppe 1.º de diciembre.*

El corsario *Alexandro* entró ayer aqui con la embarcacion portuguesa *Alao de Meneses*, de porte de 300 toneladas, y 20 nombres de tripulacion y dos pasajeros, procedente del Brasil para Londres, con un rico cargamento de algodón, cueros, ipécaouana y otros efectos, y apresada el 29 de noviembre. El corsario *Alexandro* ha perdido un hombre en el combate.

Tambien han entrado hoy aqui dos presas que hizo ayer el corsario *Lobo marino*. La una es el brick ingles *Flora*, que iba de Little-Hampton á Sunderland con madera de construccion y con tablazon; y la otra la balandra *Olive-Branch*, que iba en lastre de Portsmouth á Londres.

#### *Treport 1.º de diciembre.*

El corsario la *Victoria* ha entrado hoy aqui con un buque ingles de 500 toneladas, cargado de mástiles, cáñamo, brea y otros objetos del Norte.

#### *Orleans 3 de diciembre.*

Acabamos de presenciar uno de los fenómenos bastante comunes de algunos años á esta parte, y conocidos por el nombre de *caída de piedras atmosféricas*.

A la una ó una y media de la tarde del 23 de noviembre de este año se oyó hácia la parte de Source una detonacion muy fuerte, repetida muchas veces por los ecos, y semejante al estrépito de un almacén de pólvora volado á gran distancia, ó al ruido de cañones de grueso calibre. Todos los habitantes de Orleans oyeron y distinguieron perfectamente el estrépito, y lo mismo sucedió en Ferte-Loweuval.

Las gentes formaron mil conjeturas sobre qué sería esto; pero á poco tiempo se esparció la voz de que habian caido varias piedras en la jurisdiccion ó término de Charsouville, distrito de Meung. Mr. Peillier, médico de Baugenci, remitió sobre esto una memoria, que se leyó en la sesion pública de la sociedad de ciencias físicas y matemáticas de Orleans, celebrada el 28 de noviem-

bre. El prefecto mandó además tomar informes circunstanciados del caso; y de ellos ha resultado que el 23 de noviembre apareció á la hora ya indicada, en el término de Charsouville, un resplandor muy vivo, acompañado de un ruido espantoso, del qual se desprendieron tres piedras voluminosas, que despedian de sí bastante humo, y que fueron lanzadas con tanta violencia, que penetraron en la tierra cerca de 80 centímetros (cerca de tres pies). Una de ellas cayó muy cerca de un carretero, que venia caminando con su amo: ambos quedaron sobrecogidos y llenos de espanto.

De las otras dos la una cayó en Villerai y la otra en el término llamado Molino quemado. Todas tres cayeron á distancia de medio cuarto de legua una de otra. El peso de una de ellas es de 10 kilogramas (20 libras); el de la otra de 20 kilogramas; pero no se sabe aun cuánto pesaba la tercera, que era la mayor, pues se hizo pedazos. Esta parece que es muy semejante á la piedra de Laigle, revestida de una especie de cascarilla de color negro pardusco; en lo interior es de color mas claro. Es dura y bastante compacta, y contiene al parecer glóbulos de hierro mayores y mas brillantes que los de la piedra de Laigle, y en mayor número. Se conoce que antes de hacerse pedazos era de figura redonda, aunque algo desigual.

#### *San Maló 5 de diciembre.*

Acaba de entrar en este puerto el corsario *Brestois* con un buque ingles procedente de Quebec, cargado de madera de construccion.

#### *Paris 10 de diciembre.*

*Representacion del senado del reino de Italia á S. M. I. y R.*

Señor:

„El dia en que el senado de vuestro reino de Italia supo la noticia de la feliz preñez de vuestra augusta esposa la Emperatriz y Reina, fue para él un dia de completa satisfaccion y de júbilo.

„La Providencia que os ha dado tanta voluntad y tanto poder para que con prodigios inauditos erigieseis imperios y reinos, y para que toda la Europa se regenerase baxo nuevos y liberales principios, nos promete ahora próximo un suceso, que era el único capaz de acrecentar vuestra felicidad, y de perpetuarla en las generaciones venideras.

„En medio de la universal espectacion el senado de vuestro reino de Italia dirige al cielo sus fervorosos votos por vos y por la augusta Princesa que lleva en su seno las esperanzas de tantos pueblos.

„Dignaos, Señor, admitir, junto con estos sus ardientes votos, el homenaje del profundo respeto, de la fidelidad y del amor que el senado viene á ofreceros en ocasion tan venturosa.

„Conde de Brema, presidente; el duque de Lodi, primer gentilhombre; Caprara, el conde Moscatti, Carlotti, Alessandri, Felici, Volta, Lamberti, Barisau, Bruti, Camerata, Armanotti, el conde Venerá, ministro del tesoro; Bonvara, Serbelloni, Martinengo, Condulmer, Oriani, Stratico, Dandolo, Carronchi, el conde Pirradissi, el conde Gucciardi, el conde Prima, ministro de Hacienda; Fiorella, Giustiniani, Polcastro, Conegliano, Fongo, Carviani, Peruggi, Fechi, Frangipane, Mengotti.

Zaragoza 8 de diciembre.

Cuartel general de Mora á 1.º de diciembre de 1810.

## ORDEN DEL EJERCITO.

„Después de haber buscado el general en jefe por tres veces, aunque inútilmente, el ejército valenciano para empeñarle al combate, había encargado al general de división Musnier le atraxera á Ulldecona, y maniobrara en aquel parage. En uno y otro tuvo este general el éxito mas feliz. El 26 de noviembre, una hora antes de amanecer, el general Bassecourt, al frente de 800 hombres y 800 caballos, se presentó formado en tres columnas, y á favor de las tinieblas de la noche penetró hasta el frente del segundo batallón del 114.º Recibiólo el capitán Laloge á boca de jarro, y con sola una descarga derribó una porción de hombres y caballos, é hizo retroceder toda la columna, quedando herido y prisionero el coronel de dragones de la Reina. Los enemigos atacaron al mismo tiempo la derecha é izquierda, y se apoderaron de la torre de Ulldecona; mas el coronel Esteve, al frente del batallón del 14.º, los desalojó á bayoneta calada, y arrojándolos de toda la altura comenzó á perseguirlos, mandando á sus soldados que dexasen las mochilas; y ayudado por un destacamento del 4.º de húsares, mandado por el subteniente Pilot, alcanzó á los fugitivos en la orilla del Cenja; hizo en ellos una carnicería terrible, y cogió 300 prisioneros, y 11 oficiales del regimiento de Saboya.

„En este intermedio el general Montmarie con su brigada y un escuadrón de húsares contenía la columna que desembocaba por el camino de Alcanat, con la qual procuraban reunirse los que habían sido ya batidos. Aprovechase el general Musnier de este momento, y se dirige con los coraceros, húsares, el regimiento 14.º y algunas piezas de artillería al camino de Vinaroz con intención de cortar á aquella columna, que se retiraba poco á poco de delante del general Montmarie, disputando el terreno; y en efecto por este medio se halló cortada y cargada por el frente y por la espalda en Vinaroz y en el camino de Benicarló. La derrota fue entonces completa: el general Bousart, al frente de la caballería, acuchilló ó arrojó al mar la mayor parte de los enemigos. Las cargas de la infantería sembraron los campos de cadáveres y de heridos; mas de 2000 hombres, entre ellos 80 oficiales, quedaron prisioneros: los soldados enemigos arrojaron al suelo millares de armas. Esta acción brillante se verificó sobre el sepulcro de Vandoma, muerto en el mismo Vinaroz hace un siglo.

„En el mismo día se presentaron en la Rampita 27 barcas con tropas de desembarco, amenazando atacar la torre en que estaba nuestra guarnición. El general de división Harispe destacó desde Amposta al capitán Sieyes con artillería, con la qual este oficial rechazó el ataque. Muchas granadas y balas de cañón dieron en las barcas, por lo que se vieron estas precisadas á largarse y á tomar el derrotero de Peñíscola. Los ingleses han sido testigos de esta derrota de sus aliados. La guar-

nición y la población de Tortosa, que parece esperaban el éxito de este doble ataque, se dexaron ver todo el día, é hicieron un vivísimo fuego de artillería, pero no se atrevieron á salir.

„Nuestra pérdida en esta jornada no pasa de 20 muertos y 40 heridos. Las tropas se han portado con el denuedo y valor que animan siempre al tercer cuerpo, y el general en jefe hace un elogio particular de los generales Bousart y Montmarie, del coronel Aigremont, del jefe de escuadrón Saint-Georges y del coronel Esteve. El señor general Musnier, que mandaba la acción, ha dirigido con el mayor tino todos los movimientos, y ha tenido la felicidad de hallar ocasión en que probar á S. M. su reconocimiento por los beneficios con que le ha honrado.

„El general en jefe tiene una satisfacción particular en recomendar al Emperador los militares que mas se han distinguido; y cita al ejército los nombres del capitán Laloge, del regimiento 114.º; del subteniente de húsares Pilot y Bonnacense; del capitán agregado Fouschard; del edecan del general Bousart Mr. Bourdenave, y de los capitanes Buirette y Saint-Hilaires, edecan del general Musnier; todos los quales han dado pruebas de su valentía y denuedo. = Firmado = El conde Suchet, general en jefe.

„Es copia conforme. = El ayudante comandante, jefe del estado mayor general = Saint-Cir Nugues.”

## LIBRO.

El Triunfo de la inocencia oprimida, ó Josef ensalzado, poema en prosa: dos tomos en 8.º Su autor Mr. Bilaubé: traducido al castellano, y aumentado con notas, por D. Pedro Lejeune, teniente de caballería retirado. No hai clase de personas que no pueda sacar de la lectura del presente poema una lección instructiva que sirva de norte á las operaciones propias de su estado. Hallará el rico y poderoso remedio eficaz contra la envidia de sus inferiores, y aprenderá de la moderación de Josef, elevado á la cumbre de los honores, el secreto de conservarse en ellos con provecho de los demas. Encontrará el pobre y desvalido motivos de consuelo, enseñándole Josef, reducido al estado de esclavo, pero siempre virtuoso, y en fin ensalzado, á tolerar con resignación y alegría las adversidades de la vida, que suelen ser los escalones por donde regularmente se sube á la felicidad verdadera. Se hallará en los puestos del diario, carrera de S. Gerónimo, y plazuela de Sto. Domingo; y en las librerías de Minutria, calle de Toledo, y de Rodriguez, calle del Olivo alto, y en Búrgos en la de Alvarez: su precio 14 reales en pasta.

## TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia de figuron en tres actos titulada el Dómine Lucas, en la que hará el figuron el señor Joaquín Suarez, y la opereta el Secreto.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia heroica en tres actos titulada la Fuerza de la amistad, ó Dionisio 1, Rei de Siracusa, con tonadilla y Sainete.